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自己一手從國一帶上來的導師班，今年升

上國三。學生即將迎戰人生的第一場大考，

壓力自然不在話下，而國三導師的壓力亦隨

會考之逼近逐日升高。回想這一年來，最常

說的話不外乎這句：「要把握時間認真讀

書，現在不努力，等到會考放榜，後悔就來

不及了！」

國中時期就讀私立女中的我，鎮日埋首

書堆。每日早自修七點考試，國三夜自習

回到家都晚上九點多了。每週都會收到成績

單，有幾次沒考好被罵，那淚水滴落白飯中

的鹹滋味，到現在都還記得。那段歲月確實

苦悶，而現在的我正坐在教室前方，陪著一

群國三生夜自習……。

現代人的「有效努力」

對於「努力」二字，我印象深刻，因為

當代理老師的第一年，就被資深老師叫到

辦公室，我原以為他要說與教學相關的事，

但他看著我，說：「你就是不夠努力，才會

來到這裡。」當下，我沒回應，因為我知道

他說的不全然真實；然而，當天夜裡我輾轉

難眠。隔天，騎車上班途中，我告訴自己：

「要讓努力被看見」。

那天走出辦公室後，我常自問：「真的

不夠努力嗎？怎樣才能算足夠努力呢？」雖

然一開始，因為對方用一種輕蔑的口氣在批

評我，而感到難過，甚至有些莫名的慍怒縈

繞心中。但當我意識到自己並非在意對方的

評價，而是發自內心希望擁有「可以選擇想

待的地方的自由」時，很快就找到答案：我

確實是需要考到更高的分數，才能選擇想去

的地方。後來，我帶的班級該科成績平均前

三，我也考到離家更近的學校。

常有人說：「努力不一定成功，但不努

力一定不成功。」也有人說：「有效的努

力，事半功倍；無效的努力，事倍功半。」

那麼，如何才算是「有效努力」？有效努
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力，就字面上來解讀是要看到成果，就如一

個人努力，最終實現了自己的理想目標。就

我的觀察，「有效」除了有「效果」，也當

有「效率」與「效益」。

學生努力讀書為了得到好的成績，公務

人員則要看考績，各行各業的從業人員則

須衝業績。一個學生若是表示自己已經很努

力讀書，卻考不出相應的分數，通常師長就

會請他檢視一下，自己的讀書方式有無需要

改進的部分，以免落入事倍功半的「無效努

力」迴圈中。同樣地，我們每日早出晚歸，

若總是覺得已經很努力工作，卻感受不到個

人在專業上的進步，或許就需要抽空檢視問

題所在，適時地調整自身工作與時間運用的

方式。

再者，我們每天付出心血與時間，不僅

是為了獲得一個「漂亮的數字」（成績、考

績、業績等可量化的成果），還要有「益」。

不妨自問：「我的努力是否對自己和他人有

造就，對社會也有助益呢？」學生讀書，增

長知識是於己有益，日後將所學回饋社會，

也能利益他人；上班族朝九晚五的工作，除

了獲取薪資、養家餬口，同時貢獻出該行業

的成果，這也是有效益的努力。人生在世無

論從事何種職業，不該只追求「價格」，更

該創造出「價值」（顯現其正面意義）；而

基督徒秉持著敬神愛人的精神，不從事損人

不利己的事，自會慎選職業以榮神益人。

最後，則是有「效率」，能化繁為簡，

用最少的時間完成最多的事情。所謂事半功

倍，即是形容一個人能有效率的辦理事務；

相反地，若每件事都事倍功半，不只虛耗了

個人的心神、體力與時間，長久下來積累的

工作對心理所造成的負擔，也會影響到身體

健康。因此，及早學會「以簡馭繁」，是改

善我們個人生活品質的重要途徑。倘若，我

們的努力「三效合一」――有「效果」、「效

益」，也有「效率」，那麼無論身處何地、擔當

何職務，都將不負所託，過著充實有意義的

日子。

基督徒有果效的努力

然而，基督徒的努力另有著與世人不同

的追求，因為所要得的賞賜是從神而來的，

就如保羅所言：「弟兄們，我不是以為自己

已經得著了；我只有一件事，就是忘記背

後，努力面前的，向著標竿直跑，要得神在

基督耶穌裡從上面召我來得的獎賞」（腓三

13-14）。我們努力追求的是屬靈福分――

進入天國：「從施洗約翰的時候到如今，天

國是努力進入的，努力的人就得著了」（太

十一12）。我們堅信的是「有果效」的福音

――靈魂得救：「 ……你們信心的果效、

就是靈魂的救恩」（彼前一9）。所以，我

們「行事為人與基督的福音相稱」、「同有

一個心志，站立得穩，為所信的福音齊心努

力」（腓一27）。

身為基督徒，我們無法「切割」生活。

實際的生活不是圓餅圖，試圖分割不同比

我們因明白人生的真實意義而內心踏實， 

　　　　又因有得救之盼望而「苦中有樂」。
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例給工作、家庭、教會等，這只會形成一種

詭譎的「人格分裂」狀態――在職場、家庭

和教會分別展現出不同人格。每回教會聚會

時，聖靈藉由傳道與領會者的口所講述的真

理，如同栽種在每一位信徒心中的種子，我

們要用心澆灌（時時讀經、日日禱告，與神

密切交通），這能使我們在「全部的」生活

中（所有環境下），都能待人有禮、溫柔謙

卑、處事寬厚、合乎情理，顯出基督徒的

「馨香之氣」，也能吸引未信者歸真。盼以

此心志在世力行主道，恆心「撒義種」，在

主裡「得實在的果效 」（箴十一18）。

基督徒在「有效努力」的基礎上，獲致

充實有意義的人生，更在屬靈「有果效」的

事上有分。我們雖然與一般人同樣在世勞苦

工作，但不同的是：我們因著信心受洗，領

受了真理，為主廣傳福音，做成神的工。我

們因明白人生的真實意義而內心踏實，又因

有得救之盼望而「苦中有樂」。

在離世卸下肉體勞苦重擔的那一刻，我

們得以安然見主——我聽見從天上有聲音

說，你要寫下：「從今以後，在主裡面而死

的人有福了！」聖靈說：「是的，他們息了

自己的勞苦，作工的果效也隨著他們」（啟

十四13）。我們之所以無畏於死亡，是因為

知道人生的「終極目標」是歸回好得無比的

天家。從受洗歸主的那一刻開始，我們就不

再是為自己而活了，乃是為主而活；此生所

努力做成的工將會「有果也有效」——結出

屬靈的佳果且能得主賞賜，且進入神國享永

生之樂。                                                      
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本來只是條縫隙

但我們不在意

一天又一天  一月又一月

漸漸的  我們麻痺了  也習慣了

我們不再親近神

我們終於與神不能密相契

於是

我們與神之間有了鴻溝

我們也因此漸漸失去平安恩典

因為我們不知如何祈求  信靠了

直到

有很大的試煉來時

我們經不起也無力承受

才會回頭求靠神

如此  鴻溝漸漸縮小

回到縫隙

但這不夠  不夠的

要連縫隙都不見了

我們才能真正與神和好        

/回首驀見/

VOL. 545｜ 73

鴻

溝


	holyspirit 2023-02-545_部分73
	holyspirit 2023-02-545_部分74
	holyspirit 2023-02-545_部分75.1



